



2(98) - 2025

УДК 93 МРНТИ 03.20 DOI 10.37238/2960-1371.2960-138X.2025.98(2).67

## Сергалиев М.Х.

## РГУ «Институт истории государства» КН МНВО РК, Астана, Казахстан

E-mail: sergaliev68@gmail.com

# ПАМЯТЬ О ВОЙНЕ: ПОДВИГ БАКИТА БАЙЖАНОВА ЗАСЛУЖИВАЕТ УВЕКОВЕЧЕНИЯ

Аннотация. На основе материалов Специального государственного архива КНБ предлагается увековечить память героя и патриота Бакита Байжанова, который, оказавшись в «Туркестанском легионе», поддерживал связь с советскими партизанами и организовал подпольную группу среди легионеров. В декабре 1942 г. указанная группа, уничтожив 30 немцев, с оружием в руках перешла на сторону Красной армии. Организатор группы – Бакит Байжанов был арестован фашистами, несмотря на пытки, не выдал никого из соотечественников и был расстрелян. Невзирая на наличие ряда документальных материалов и свидетельских показаний, подтверждающих героизм Байжанова, его подвиг до настоящего времени остается практически неизвестным.

**Ключевые слова:** историческая память; Бакит Байжанов; Нургалиев-Уралов Джусуп; Муса Джалиль; Великая Отечественная война; «Туркестанский легион»; история спецслужб.

#### Введение

Вторая мировая война продолжалась 6 лет, в ней участвовало 61 государство с населением 1 млрд 700 млн человек - в то время это составляло около 80% от общего числа людей, проживавших на планете. В вооруженные силы противодействующими сторонами было мобилизовано около 120 млн наиболее трудоспособного населения. Об этой войне написаны сотни тысяч научных статей, множество книг, бесчисленное количество публикаций СМИ, этот процесс будет продолжаться еще долго, активизируясь к знаменательным датам. Следуя сложившейся практике, в преддверии 80летия Победы в Великой Отечественной войне, на основе исследования материалов Специального государственного архива КНБ, нам бы хотелось обратить внимание читателей на подвиг казаха Бакита Байжанова (транскрипция имен указывается по оригиналу документа, авт). Как ни парадоксально, героические действия Байжанова остаются малоизвестными обществу несмотря на то, что впервые о его подвиге было сообщено еще 60 лет назад, в год ХХ-летия Победы. В те дни, 25 июля 1965 г., газета «Казахстанская правда» разместила статью «Дело из архива», написанную заместителем Главного военного прокурора СССР генерал-майором юстиции Б.А. Викторовым. В ней рассказывалось о переходе 18 декабря 1942 г. на сторону Красной армии в районе г.Богучар Воронежской области большой группы (103 чел., по другим данным – 108) советских военнопленных; в основном, казахов, служивших у немцев в «Туркестанском легионе» и по прибытии на фронт отказавшихся воевать против своей родины. Вдохновителем этого патриотического подвига явился Бакит Байжанов, который после предательства был казнен немцами 9 ноября 1942 г. в тюрьме города Богучар. На допросе с применением пыток он не выдал немцам своих единомышленников.





2(98) - 2025

## Материалы и методы исследования

В основе статьи генерала Б.А. Викторова были материалы пересмотренного и затем прекращенного уголовного дела №08727, по которому в 1943 г. была осуждена часть из перешедших в Красную армию легионеров, в том числе руководитель перехода Джусуп Нургалиев-Уралов.

Среди материалов Специального государственного архива КНБ обнаружены документы, подтверждающие описанные в указанной статье факты. Сухие строки сообщают: «Документально подтверждено, что 18 декабря 1942 г. в районе г.Богучар Воронежской области, использовав оружие против немецко-фашистских солдат и убив 30 немецких автоматчиков, возглавляемые Ураловым Д. 108 легионеров (в основном казахи) организованно перешли на сторону советских войск и сдали оружие» (СГА КНБ.Ф.9.Д.500.Т.1.С.103).



Рисунок 1. Статья в газете «Казахстанская правда»

Обращаю внимание на формулировки изложенного факта, за которыми скрывается смертельно опасная работа по подготовке перехода на сторону Красной армии, проведенная Б. Байжановым, Д. Ураловым и другими легионерами. Уничтожив три десятка оккупантов, легионеры организованно перешли линию фронта. Здесь необходимо сделать пояснение: фашисты не доверяли легионерам, поэтому командирами подразделений «Туркестанского легиона» (от роты и выше) назначались немцы. Кроме того, нередко фланги этих подразделений «прикрывались» немецкими частями (СГА КНБ.Ф.9.Д.530.С.7), готовыми открыть огонь по перебежчикам.

Тем не менее, группе Д. Уралова удалось уйти, причем не с пустыми руками –  $\mathbf{c}$  оружием в руках, которое затем было сдано. Прокомментирую и этот аспект:





2(98) - 2025

военнослужащих «Туркестанского» легиона (как и «Грузинского», «Армянского» и др.) гитлеровцы вооружали советским оружием (винтовками, автоматами, пулеметами и минометами) (СГА КНБ.Ф.9.Д.530.С.134). Учитывая данное обстоятельство, перешедшие на сторону Красной армии легионеры фактически образовали подразделение, в составе которого готовы были сражаться с фашистами. Больше половины из них «переоделись в красноармейскую форму и тут же влились в подразделения наступающих частей Советской армии [7]. Всего было призвано вновь в Советскую армию 64 человека, из них в последующем 7 человек были ранены и награждены орденами и медалями, 9 человек погибли в боях с фашистскими войсками» (СГА КНБ.Ф.9.Д.500.Т.1.С.103).

Из архивных документов КГБ Казахской ССР следует, что многие добровольно перешедшие на сторону Красной армии легионеры «в своих показаниях дали объяснения, что инициатор и один из организаторов Бакит Байжанов был связан с антифашистской организацией» (СГА КНБ.Ф.9.Д.500.Т.1.С.105). В частности, Тубагавилов-Сисеналип Смагул, он же Манти, 1920 г.р. сообщил: «Я давно знал, что он ведет работу против немцев, тайно поддерживает связь с гражданским населением». Его слова подтвердил Жазыкбеков Онгар, 1922 г.р.: «Командир взвода 1 роты Байжанов ...призывал солдат остаться верным своему отечеству — Советскому Союзу. Одно время Байжанов имел на руках советские листовки, которые давал читать солдатам под строгим контролем» (СГА КНБ.Ф.9.Д.500.Т.1.С.108).

Другой организатор перехода легионеров Дусуп Нургалиев – Уралов, в ряды Красной армии был призван в 1938 г. и к началу Великой Отечественной войны был уже опытным воином. В трагические дни отступления Красной армии он попал в плен, после многочисленных лишений под угрозой смерти вынужден был согласиться служить в коллаборационистском «Туркестанском легионе». Буквально с первых дней там он искал возможность вернуться в ряды Красной армии, причем планировал сделать это с максимальным ущербом для гитлеровцев. Его единомышленником стал Бакит Байжанов, оба не собирались ограничиваться только планируемым переходом: «Мы с ним договорились к праздникам организовать несколько диверсионных актов – взорвать склад боеприпасов и др. Эти действия мы приурочили к наступлению Красной армии. В связи с тем, что наступление не состоялось, диверсию пришлось отложить. 9 ноября Байжанова арестовала немецкая жандармерия» (СГА КНБ.Ф.9.Д.500.Т.1.С.105).

О последовавших за этим событиях сообщил еще один легионер, Байдульдин Идрис Нашкинович, 1917 г.р.: «После ареста Байжанова со связанными руками привозили в батальон. Всех построили и заявили, что Байжанов вел работу против немецкой армии. Ему предлагалось пройти перед строем и указать своих сообщников, но он никого не указал и его увезли в гор.Богучар. За день до его ареста была арестована хозяйка дома, где жил командир батальона немец. Жители рассказывали, что эта женщина раньше поддерживала связь с Байжановым и партизанами, у нее нашли какието документы, в которых упоминается Байжанов» (СГА КНБ.Ф.9.Д.500.Т.1.С.108).

Аналогичные показания дали и другие легионеры-перебежчики: Мурзакулов Атабит, Байгабулов Теренкул, Мухамеджанов Курулша, 1916 г.р., Жанталиев Каныбек, ур.ЮКО, Алмабек, ур.Алма-1918 Рахимов 1910 г.р., г.р., области, Тлеубаев Дастан, ур.СКО, 1918 г.р. КНБ.Ф.9.Д.500.Т.1.С.109). Казалось бы, подвиг Бакита Байжанова, геройские действия Дусупа Уралова, смелость решившихся на опасный переход легионеров – бесспорны. Известны имена и тех смельчаков, выполнивших опасное задание по заблаговременному переходу на сторону Красной Армии и сообщивших, что «легионеры не будут воевать против своих и откроют свои позиции для облегчения обхода и разгрома фашистских войск на этом участке фронта». Это были Нигмет Табишкин, Курумша Мухамеджанов, Мусабай Малыбаев и Аскар Алиакбаров [1,300].





2(98) - 2025

Однако сталинское правосудие военного времени оказалось безжалостным: Д. Уралов 2 апреля 1943 г. и ряд других легионеров были арестованы по обвинению в измене Родине. Уралову грозила смертная казнь, однако в декабре 1943 г. Особое Совещание НКВД СССР ограничилось приговором в 10 лет исправительно-трудовых лагерей. Долгие годы он вынужден был жить в статусе изменника Родине и лишь 15 апреля 1965 г. выездной сессией военной коллегии Верховного Суда СССР уголовное дело в отношении Д. Уралова было прекращено за отсутствием состава преступления (БД). Несмотря на множество свидетелей, подвиг Б. Байжанова мог остаться практически незамеченным и сохраниться лишь в документах советских органов госбезопасности. Однако возглавлявший специальную группу Главной военной прокуратуры СССР по расследованию жалоб и писем по поводу реабилитации репрессированных генерал Б.А. Викторов был настолько впечатлен патриотом, что написал в 1965 г. вышеупомянутую статью в расчете на обнаружение его семьи и близких. Насколько нам известно, тогда родственников или знакомых Бакита Байжанова найти не удалось.



Рисунок 2. генерал Б.А. Викторов (стоит)

Однако не понаслышке знавший о войне Б.А. Викторов не забыл о герое, и в вышедшей в 1990 г. книге «Без грифа «секретно». Записки военного прокурора» более подробно рассказал об организаторе подпольной группы в «Туркестанском легионе». Из книги известно, что «война застала Бакита Байжанова на службе в пограничных войсках на одной из застав западной границы. Но на войне пограничник Байжанов был всего несколько часов. Затем плен. Нет, он не сдался врагу, не смалодушничал. Его обезоружили и захватили. Захватили после того, как Бакит Байжанов и его товарища сделали все возможное, чтобы сдержать натиск гитлеровцев. Но силы были неравны...» [1,298].

Автор книги подтвердил, что Б. Байжанов «связался с партизанами. От них он регулярно получал сводки Совинформбюро, советские листовки, а иногда даже газеты.





2(98) - 2025

Они являлись источником самой правдивой информации о том, что делается на фронтах, и Байжанов, оставаясь незамеченным, распространял их среди подчиненных» [1,299].

Для более объективной и полной оценки ситуации считаем необходимым напомнить о некоторых особенностях «оттепели» 1950-1960 гг., когда впервые народ СССР получил возможность больше узнать о трагических страницах недавнего прошлого.

В том числе, о необоснованных репрессиях в отношении бывших советских военнопленных, в условиях нечеловеческих испытаний согласившихся служить в «Туркестанском легионе». Указом Президиума Верховного Совета СССР от 17 сентября 1955 г. значительное количество советских граждан из этой категории были амнистированы, но не реабилитированы. Понимая половинчатый характер принятых мер, в мае 1956 г. министр обороны СССР маршал Г. Жуков направил в Кремль предложения по устранению несправедливости в отношении оказавшихся в фашистском плену военнослужащих Красной армии. В них подчеркивалось, что «...советские воины, оказавшиеся в плену, сохранили верность Родине, вели себя мужественно и стойко переносили тяготы плена и издевательства гитлеровцев. В изданных в годы войны Постановлениях ГОКО и приказах Верховного Главнокомандующего вопросы, связанные с отношением к лицам, вернувшимся из плена или вышедшим из окружения, рассматривались односторонне, с позиции всемерного развязывания репрессий против них и их семей. Вследствие этого широкое распространение получили незаконная практика внесудебных репрессий против военнослужащих, попавших в плен, и нарушения законности при рассмотрении дел на военнопленных в судах» [2].

При этом Г. Жуков особенно выделил, что «военнослужащие, совершившие геройский побег из плена или показавшие образцы мужества и стойкости в период пребывания в плену, не награждались и вообще никаким образом не поощрялись, что являлось серьезным упущением» [2].

В ЦК КПСС согласились с большинством предложений Г. Жукова, издав в июне того же года соответствующее постановление. В нем признавалось, что «во время Великой Отечественной войны и в послевоенный период были допущены грубые нарушения советской законности в отношении военнослужащих Советской Армии и Флота, оказавшихся в плену или в окружении противника. ... в силу тяжелой обстановки, сложившейся в первый период войны, значительное количество советских военнослужащих, находясь в окружении и исчерпав все возможности к сопротивлению, оказались в плену у противника. ... Многие из них, рискуя жизнью, бежали из плена и сражались с врагом в партизанских отрядах или пробивались через линию фронта к советским войскам. Несмотря на это и в нарушение советских законов, по отношению к бывшим военнопленным проявлялось огульное политическое недоверие, широко применялись необоснованные репрессии и незаконно ограничивались их права» [3].

В контексте настоящей публикации особый интерес представляют два пункта Постановления. Одним из них, п.8б министерству обороны СССР предписывалось представить к награждению бывших военнопленных, имеющих ранение или совершивших побег из плена, но не отмеченных правительственными наградами [3]. Ранее Г. Жуков предлагал «вручить всем бывшим военнопленным медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», если они не совершили преступлений [2], в соответствии с данным пунктом награждению подлежало большинство легионеров, перешедших на сторону Красной армии 18 декабря 1942 г. в районе г.Богучара.

Не менее примечателен п.9 постановления ЦК КПСС, в соответствии с которым Министерству культуры по согласованию с МО СССР предлагалось «включить в тематические планы издательств, киностудий, театров и культурно-просветительных учреждений подготовку художественных произведений, посвященных героическому





2(98) - 2025

поведению советских воинов в фашистском плену, их смелым побегам из плена и борьбе с врагом в партизанских отрядах» и «публиковать в партийной, советской и военной печати статьи, рассказы и очерки о подвигах советских воинов в фашистском плену» [3].

На фоне данного Постановления, благодаря гражданской позиции и таланту ряда писателей, журналистов, режиссеров, актеров, многие из которых сами были фронтовиками, обществу стали известно о героизме, проявленном советскими военнопленными в годы войны.

Вот только несколько из наиболее известных случаев: в декабре 1956-январе 1957 гг. газета «Правда» опубликовала рассказ М. Шолохова «Судьба человека» о сохранившем в плену человеческое достоинство советском солдате, экранизированному в 1959 г. под одноименным названием. Фильм признан одним из лучших о войне.



Рисунок 3. Бюст М. Джалиля в г.Кокшетау

#### Результаты исследования

В 1956 г. писатель С. Смирнов написал повесть «Брестская крепость» (опубликована в 1957г.), в которой рассказал о ее защитниках. На фоне возникшего общественного резонанса один из главных героев повести – попавший в немецкий плен майор Петр Гаврилов – был восстановлен в партии, ему вернули звание и награды. Более того, указом Президиума Верховного Совета СССР от 3 января 1957 г. за образцовое выполнение воинского долга при обороне Брестской крепости, проявленные при этом отвагу и героизм, П.М. Гаврилову было присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

Еще пример: бывший летчик, а в 1956 г. журналист газеты «Советская Татария» Я. Винецкий внимательно отнесся к внешне невероятной истории Михаила Девятаева, который в феврале 1945 г. бежал из плена на фашистском самолете. При помощи еще одного неравнодушного человека, собственного корреспондента популярной





2(98) - 2025

«Литературной газеты» Б. Гизатуллина, очерк Я. Винецкого «Мужество» о Девятаеве 23 марта 1957 г. был опубликован в этом популярном издании. И уже 15 августа Михаил Петрович был удостоен звания Героя Советского Союза [4].

Судьба героя нашей статьи Бакита Байжанова более схожа с биографией другого советского патриота, также погибшего в немецких застенках — сына татарского народа Мусы Джалиля. Будучи призванным в ряды Красной армии осенью 1941 г., в июне 1942 г. тяжело раненным он попал в плен. Вступил в коллаборационистский легион «Идель-Урал», где принимал участие в работе подпольной организации, устраивающей побеги военнопленных. В августе 1943 г. был арестован и через год казнен в тюрьме Плетцензее в Берлине. Широкую известность получил во многом благодаря активной деятельности писателей Константина Симонова и Юрия Королькова. В 1956 г. М. Джалилю было присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно), в 1957г. —присуждена Ленинская премия. Принятые меры превратили его в символ героизма татарского народа в Великой Отечественной войне, и, с другой стороны, - демонстрировали «справедливость» политики советского государства по отношению к бывшим легионерам [5]. В современном Казахстане имя Мусы Джалиля присвоено улицам в городах Астана, Жезгазган, Семей, в августе 2022 г. в г. Кокшетау состоялось открытие памятника герою.

Скажем откровенно: в вопросе увековечения подвига Бакиту Байжанову повезло гораздо меньше, хотя его реабилитация состоялась практически одновременно с очищением имени М. Джалиля. Более того, генерал Б.А. Викторов занимался изучением материалов в отношении обоих героев, об этом он рассказывает в своей книге [1,298]. К сожалению, писателей подобных К. Симонову и Ю. Королькову, способных масштабно, на всесоюзном уровне, и, что немаловажно, «своевременно», рассказать о подвиге Бакита Байжанова, в то время не нашлось. Статья Б.А. Викторова о нем вышла в 1965 г. на закате хрущевской «оттепели», когда публикации о трагедиях и репрессиях в отношении советских военнопленных уже не особо приветствовались властями. В последующем о нем упоминается еще в двух книгах: «Без грифа «секретно». Записки военного прокурора» (Москва, 1990) и «История Казахстана: белые пятна» (Алматы, 1991), однако в условиях распада советской империи, галопирующей инфляции и безработицы, разгула преступности эта информация не получила должного внимания ни государства, ни общества. О явной несправедливости в отношении Б. Байжанова сообщалось в статье профессора Атырауского университета имени Х. Досмухамедова, доктора исторических наук Аккала Ахмета, опубликованной «Egemen Qazaqstan» в марте 2023г. [6], однако должной реакции на нее тогда не последовало.

Сегодня, в преддверии 80-летия Победы, сложилась более благоприятная ситуация. Мы должны использовать шанс устранить историческую несправедливость путем увековечения памяти Бакита Байжанова, тем более что в последние годы государство предприняло ряд знаковых мер. В мае 2022 г. Президент Казахстана К. Токаев подписал указ о присвоении звания «Халық қаһарманы» героям войны Т.Н. Абдыбекову, А.А. Несмиянову, И. Сулейменову (посмертно). В апреле 2024 г. утверждены ордена имени Сагадата Нурмагамбетова, Бауыржана Момыш-улы, Рахимжана Кошкарбаева.

В текущем году чествования 80-летия Победы над нацизмом логично будет продолжить практику сохранения памяти о героях Второй мировой войны, которые могут и должны служить нравственными ориентирами для народа Казахстана. Бакит Байжанов – отличный пример мужественного поведения настоящего солдата, в суровых условиях фашистского плена не предавшего страну и товарищей, за которых, не дрогнув, отдал свою жизнь.

Положительное решение вопроса увековечения памяти Бакита Байжанова важно и с научной точки зрения, так как официальное признание его подвига подтолкнет к снятию негласного табу на исследование «Туркестанского легиона». К настоящему





2(98) - 2025

времени можно однозначно утверждать о неоднократных фактах перехода военнослужащих «Туркестанского легиона» на сторону Красной армии. Во всех случаях они происходили с риском для жизни, в условиях боя, авианалетов и под артиллерийскими обстрелами. В большинстве случаев легионеры переходили с оружием в руках, которое сразу были готовы использовать против гитлеровцев. Важный аспект – ряд переходов на сторону Красной армии произведен в организованном порядке, в них участвовали десятки и сотни легионеров. Организаторов переходов немецкая сторона расстреливала (Б. Байжанов, Назаров), советская – репрессировала, лишая свободы в лагерях (Д. Уралов, А. Бергенов, И. Тулебаев, С. Хасанов, Т. Амиров и др.).

Для решения указанной задачи полагаем целесообразным реализовать следующие мероприятия:

- инициировать обсуждение данного вопроса в научном и публичном информационном пространстве путем размещения соответствующих публикаций в научных изданиях и СМИ;
- вторичной целью указанных публикаций будет также получение дополнительной информации о Баките Байжанове: времени, местах призыва в Красную армию и последующей службы, обстоятельствах, при которых он попал в плен, а также возможном наличии родственников.

Другими источниками получения необходимых сведений могут стать архив Министерства обороны Республики Казахстан, Центральный архив МО РФ (г.Подольск Московской области), архив Центрального штаба партизанского движения (фонд Российского государственного архива социально-политической истории), архивы Германии;

- подготовить предложения по увековечению памяти Бакита Байжанова в Администрацию Президента Республики Казахстан.

#### Заключение

Каждому народу нужны герои, служащие нравственной опорой в жизни. Наличие таких героев, как Бакит Байжанов, особенно важно для сотрудников силовых структур как образец поведения Патриота в самых сложных условиях. Его имя может быть включено в учебники истории, в планы по воспитанию школьников, курсантов, слушателей военных учебных заведений РК; другими формами увековечения подвига пограничника Б. Байжанова могут быть установка памятников, присвоение имени заставам, кораблям Пограничной Службы КНБ.

#### Благодарности

Работа поддержана научной программой «Исследование исторической памяти населения и политики национального строительства в Казахстане за годы Независимости» ПЦФ МНВО РК (BR21882266), осуществляемой на базе Научного института изучения Улуса Джучи.

#### ЛИТЕРАТУРА

Архивы: Специальный государственный архив комитета национальной безопасности РК (СГА КНБ).

База данных «Жертвы политического террора в СССР»; сведения ДКНБ по г.Алматы (БД)

- [1] Викторов Б.А. Без грифа «секретно». Записки военного прокурора. М: Юридическая литература, 1990. 336 с.
- [2] Материалы к проекту постановления Президиума ЦК КПСС о положении бывших военнопленных, направленные Г.К. Жуковым членам комиссии ЦК КПСС, №





2(98) - 2025

- 1039 от 11.05.1956г. Фонд Александра Яковлева. URL: https://www.alexanderyakovlev.org/fond (дата обращения 12.01.2025)
- [3] Постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР № 898-490 с 29 июня 1956г. «Об устранении последствий грубых нарушений законности в отношении бывших военнопленных и членов их семей». URL: https://memorial.krsk.ru/DOKUMENT/USSR/560629.htm (дата обращения 23.01.2025)
- [4] Кудряшов К. Подвиг после подвига. Михаила Девятаева признали героем лишь спустя 12 лет. «АиФ», 08.02.2025. URL: https://aif.ru/society/history/podvig-posle-podviga-mihaila-devyataeva-priznali-geroem-lish-spustya-12-let (дата обращения 10.02.2025)
- [5] Даутова Р.В. Из истории радиопропаганды возвращения «невозвращенцев» в годы «хрущевской оттепели» // «Вестник Челябинского государственного университета», 2010.- № 30~(211).- C.48
- [6] Қаһарман Бақыт Байжанов // «Egemen Qazaqstan», 28.03.2023г., Аккали AXMET. URL: https://egemen.kz/article/338610-qaqarman-baqyt-baydganov (дата обращения 12.02.2025)
- [7] Официальное переименование Красной армии в Советскую произошло в феврале 1946 г. Неточность определений в тексте связана с ошибками автора документа, составленного в середине 1960-х гг.

#### REFERENCES

Arkhivy: Spetsial'nyy gosudarstvennyy arkhiv Komiteta natsional'noy bezopasnosti RK (SGA KNB). [Archives: Special State Archive of the Committee for National Security of the Republic of Kazakhstan (SSA CNS).]

Baza dannykh «Zhertvy politicheskogo terrora v SSSR»; svedeniya DKNB po g. Almaty (BD) [Database "Victims of Political Terror in the USSR"; data of the Department of the Committee for National Security in Almaty (DB)]

- [1] Viktorov B.A. *Bez grifa «sekretno»*. *Zapiski voennogo prokurora*. M: Yuridicheskaya literatura, 1990. 336 s.[*Viktorov B.A. Without the 'Secret' Mark: Notes of a Military Prosecutor*. Moscow: Legal Literature, 1990. 336 p.]
- [2] Materialy k proektu postanovleniya Prezidiuma TsK KPSS o polozhenii byvshikh voennoplennykh, napravlennye G.K. Zhukovym chlenam komissii TsK KPSS, № 1039 ot 11.05.1956g. Fond Aleksandra Yakovleva. URL: https://www.alexanderyakovlev.org/fond (data obrashcheniya 12.01.2025) [Materials for the Draft Resolution of the Presidium of the CPSU Central Committee on the Status of Former Prisoners of War, Sent by G.K. Zhukov to Members of the CPSU Central Committee Commission, No. 1039 dated 11.05.1956. Alexander Yakovlev Foundation.]
- [3] Postanovlenie TsK KPSS i Soveta Ministrov SSSR № 898-490 s 29 iyunya 1956g. «Ob ustranenii posledstviy grubykh narusheniy zakonnosti v otnoshenii byvshikh voennoplennykh i chlenov ikh semey». URL: https://memorial.krsk.ru/DOKUMENT/USSR/560629.htm (data obrashcheniya 23.01.2025) [Resolution of the CPSU Central Committee and the USSR Council of Ministers No. 898-490 of June 29, 1956, "On Eliminating the Consequences of Gross Violations of Legality Against Former Prisoners of War and Their Families".]
- [4] Kudryashov K. *Podvig posle podviga. Mikhaila Devyataeva priznali geroem lish spustya 12 let.* «AiF», 08.02.2025. URL: https://aif.ru/society/history/podvig-posle-podviga-mihaila-devyataeva-priznali-geroem-lish-spustya-12-let (data obrashcheniya 10.02.2025) [Kudryashov K. A Heroic Deed After a Heroic Deed: Mikhail Devyataev Was Recognized as a Hero Only 12 Years Later. "Argumenty i Fakty", 08.02.2025.]
- [5] Dautova R.V. Iz istorii radiopropagandy vozvrashcheniya «nevozvrashchentsev» v gody «khrushchevskoy ottepeli» // «Vestnik Chelyabinskogo gosudarstvennogo universiteta»,





2(98) - 2025

- $2010.-N_{\odot}$  30 (211). S.48 [Dautova R.V. From the History of Radio Propaganda for the Return of "Non-returnees" During the Khrushchev Thaw. // "Bulletin of Chelyabinsk State University",  $2010.-N_{\odot}$  30 (211). p. 48]
- [6] Qaharman Baqyt Bayzhanov // «Egemen Qazaqstan», 28.03.2023g., Akkali AKHMET. URL: https://egemen.kz/article/338610-qaqarman-baqyt-baydganov (data obrashcheniya 12.02.2025) [*Qaharman Baqyt Bayzhanov* // "Egemen Qazaqstan", 28.03.2023 Akkali AKHMET.]
- [7] Ofitsial'noe perezvanie Krasnoy armii v Sovetskuyu proizoshlo v fevrale 1946 g. Netochnost' opredeleniy v tekste svyazana s oshibkami avtora dokumenta, sostavlennogo v seredine 1960-kh gg. [The official renaming of the Red Army to the Soviet Army took place in February 1946. The terminological inaccuracy in the text is due to errors by the document's author, compiled in the mid-1960s.]

# Сергалиев М.Х. СОҒЫСТЫ ЕСКЕ АЛУ: БАҚИТ БАЙЖАНОВТЫҢ ЕРЛІГІН ЕСКЕ АЛУ МӘҢГІЛІККЕ ЛАЙЫҚТЫ

Андатпа. ҰҚК Арнайы мемлекеттік мұрағатының материалдары негізінде «Түркістан легионында» болып, кеңестік партизандармен байланыс жасап, легионерлер арасында жасырын топ ұйымдастырған батыр және патриот Бәкит Байжановты мәңгі есте қалдыру ұсынылады. 1942 жылдың желтоқсанында аталған топ 30 немісті құртып, қолына қару алып Қызыл армия жағына көшті. Топты ұйымдастырушы Бақыт Байжанов азаптауларға қарамастан фашистермен тұтқындалып, отандастарының ешбірін де бермей, атылып кеткен. Байжановтың батырлығын растайтын бірқатар деректі материалдар мен куәгерлік айғақтардың болуына қарамастан, оның ерлігі осы уақытқа дейін белгісіз болып отыр.

**Кілт сөздер**: тарихи жады; Бақыт Байжанов; Нұрғалиев-Уралов Жүсіп; Мұса Жалил; Ұлы Отан соғысы; «Түркістан легионы»; арнайы қызметтердің тарихы.

# Sergaliyev Maksot MEMORY OF WAR: THE MEMORY OF THE FEAT OF BAKIT BAIZHANOV DESERVES TO BE IMMORTALIZED

Annotation. On the basis of the materials of the Special State Archive of the KNB it is proposed to immortalize the memory of the hero and patriot Bakit Baizhanov, who, being in the «Turkestan Legion», kept in touch with the Soviet partisans and organized an underground group among the legionnaires. In December 1942, the group, having killed 30 Germans, defected to the side of the Red Army with weapons in their hands. The organizer of the group - Bakit Baizhanov was arrested by fascists, despite tortures, did not give out any of his compatriots and was shot. Despite the presence of a number of documentary materials and testimonies confirming the heroism of Baizhanov, his feat remains practically unknown until now.

**Keywords:** historical memory; Bakit Bayzhanov; Nurgaliev-Uralov Jusup; Musa Dzhalil; Great Patriotic War; «Turkestan Legion»; history of special services.